
 
Fachvereinigung Handball    Halskestrasse 5 
im Betriebssportverband Berlin e. V.  12167 Berlin 
       Telefon: 030/796 72 34  
       www.fvh-berlin.de 
       E-Mail: manfredhintze@aol.com 
       oder manfred.hintze(at)fvh-berlin.de 
 

 
Berlin, 28.03.2019 

 
Protokoll der 64. ordentlichen Mitgliederversammlung der  

Fachvereinigung Handball  
im  

Betriebssportverband Berlin-Brandenburg e.V. 
am Freitag, dem 22.03.2019 

 

 
Beginn: 19.15 Uhr        Ende: 21.15 Uhr 
 
Teilnehmer: s. Anwesenheitsliste 

 
Tagesordnung 
1.  Begrüßung/Eröffnung 
2.  Feststellung der Stimmberechtigten 
3.  Annahme der Tagesordnungspunkte 
4.   Protokollkontrolle der 63. Mitgliederwahlungversammlung v. 16.03.2018  
5.  Berichte 
a)   des 1.Vorsitzenden 
b)   des Schatzmeisters 
c)   des Spielausschusses 
d)   des Rechtsausschusses 
e)   des Meldeausschusses 
f)   des Schiedsgerichtes 
g)   des Schiedsrichterausschusses 
h)   der Kassenprüfer 
 
6.  Aussprache 
 
- Pause – 
 
7.  Entlastung des Vorstandes 
8.     Ehrungen 
9.  Anträge (wenn vorhanden) 
10.  Etatplan 2019 
11.  Sonstiges 
12.  Termine 

http://www.fvh-berlin.de/
http://www.fvh-berlin.de/
mailto:manfredhintze@aol.com
mailto:manfredhintze@aol.com
mailto:manfred.hintze@bmw.de
mailto:manfred.hintze@bmw.de
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Zu TOP 1.: Begrüßung/Eröffnung 
 
Manfred Hintze, 1. Vorsitzender, begrüßte alle anwesenden Mitglieder der FVH, 
insbesondere den Ehrenvorsitzenden der FVH, Michael Behnert, auf das Herzlichste und 
erklärte die 64. Mitgliederversammlung für eröffnet. 
 
 Zu TOP 2.: Feststellung der Stimmberechtigten 
 
Feststellung der Stimmberechtigten durch die Anwesenden. Von 13 Teilnehmern waren 12 
stimmberechtigte Mitglieder der FVH e. V. anwesend. Damit ist die Mitgliederversammlung - 
entsprechend der Satzung – mit 12 Stimmen stimmberechtigt und beschlussfähig. 
 
Zu TOP 3.: Annahme der Tagesordnung 
 
Durch die Anwesenden wurde die Tagesordnung – einstimmig – angenommen,  
 
Zu TOP 4.: Protokollkontrolle 
 
Das Protokoll der 63. Mitgliederwahlversammlung vom 16.03.2018 wurde einstimmig 
angenommen und bestätigt. 
 
Zu TOP 5.: Berichte 
 
5a) Bericht des 1. Vorsitzenden 

- Manfred Hintze berichtete, dass der Vorstand im Jahr 2018 an diversen 
Veranstaltungen, u.a. an Sitzungen des BSVB, an den Vorstandssitzungen und 
Ausschüssen in den Gremien der FVH teilnahm.  

- Er informierte des Weiteren über die durchgeführte Präsidiumssitzung des BSVB am 
10.12.2018, an der er seitens der FVH teilnahm. Es gab Neuwahlen des Präsidiums des 
Landessportbundes Berlin (LSB). Der bisherige Präsident vom LSB, Klaus Böger, war nach 
drei Wahlperioden und über neun Jahren nicht mehr zur Wahl als LSB-Präsident 
angetreten. Neuer LSB- Präsident ist Thomas Härtel, der vorher u.a. als Staatssekretär im 
Berliner Senat tätig war. 

- Weiterhin informierte er die Anwesenden über den durchgeführten Stammtisch der FVH 
am 15.02.2019. Am Stammtisch waren neben den Gremienvertretern, vier BSGen 
vertreten. Insgesamt nahmen 10 Sportfreunde am Stammtisch teil.  

- Der Stammtisch verlief sachlich und in lockerer Atmosphäre, allerdings gab es wenig 
Gesprächsbedarf für einen Gedankenaustausch.  

- Von Sportfreund, Marcus Oertl (BSG Berliner Bank), kam jedoch der Vorschlag, mehr 
Werbung für den Handball-Betriebssport in der FVH zu machen und diesbezüglich, wenn 
möglich, auf der Homepage eine Werbeseite zu schalten.  

- Da der Stammtisch wenig Gesprächsthemen bot und die Teilnahme gering war, werden 
die BSGen der FVH, Anfang des Jahres 2020 zunächst angeschrieben, ob Interesse für 
eine weitere Durchführung des Stammtisches besteht. 
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- Anschließend bedankte sich Manfred Hintze bei allen Funktionären im Vorstand und in 
den Gremien für ihre geleistete, ehrenamtliche und hervorragende Tätigkeit zum Wohle 
der FVH und damit für den Handballsport.  

- Ein besonderer Dank galt auch den Organisatoren, Rosie und Frank Beich, für die 
Vorbereitung Der FVH-Adventsfahrt 2018 nach Thüringen, 

- Herzlichen Dank gilt auch allen Spielern für ihren sportlichen und kameradschaftlichen 
Zusammenhalt und den fairen Handballspielen in der bisherigen laufenden Spielsaison, 
obwohl nur noch 5 BSGen am Spielbetrieb teilnehmen.  

- Die Aktivitäten im Vorstand und erweiterten Vorstand bezeichnete M. Hintze als gut und 
konstruktiv.  

 
5b) Bericht des Schatzmeisters 
 
- Da sich Kai Haase zurzeit im Urlaub befindet und daher nicht an der Vorstandssitzung 

teilnehmen konnte, wurde mit den Vorstandsmitgliedern der Jahresabschluss der FVH 
per 31.12.2018, mit Etatplan für 2018 und Etatplan für 2019 vorab vorgelegt und 
erläutert.  

- Der vorliegende Kassenbericht vom Schatzmeister, Kai Haase, wurde in dessen 
Vertretung vom 2. Vorsitzenden, Frank Beich, vorgetragen: 

 
Kassenbericht - Jahresabschluss per 31.12.2018: 
 

- Beim Etatplan 2018 im Vergleich zum Ist-Ergebnis per 31.12.2018 haben wir (bis 
auf EUR 40,23) eine Punktlandung hinbekommen.   

Im Einzelnen: 
 

- Die BSVB-Kosten liegen leicht über Plan, was im Wesentlichen mit den erhöhten 
Beiträgen der nicht gemeinnützigen Mitglieder zu erklären ist (ELTEC). 

- Im Büromaterial waren wir sparsam, dito Porto/Telefon. 

- Die Allgemeinen Geschäftskosten sind wegen erhöhter Kosten 
Mitgliederversammlung/Stammtisch/Kassenprüfung leicht über Plan. 

- Bei den sonstigen Kosten Ausschüsse (Vorstandssitzungen, Kosten der 
Ausschüsse…) liegen wir im Plan. 

- Dagegen müssen wir eine leichte Überziehung bei den Kosten für Pokale und 
Präsente hinnehmen (insbesondere Verabschiedungskosten Mikel). 

- Die Kosten für die Siegerehrung/Weihnachtsfeier warten erwartungsgemäß 
höher als geplant. 

- Im Wesentlichen liegt dies an den nachträglichen Kosten für die Weihnachtsfahrt 
2017, für die wir die Kosten der Stadtführung erst im Jahr 2018 haben zahlen 
dürfen. 

- in der Position Sonstiges sind Kosten für den Freistellungsbescheid, Notarkosten 
wegen des Wechsels im Vorstand und Registerkosten enthalten, die zu einer 
wesentlichen Überziehung der Etatposition führen. 

-  
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- Die erhöhten Einnahmen begründen sich auf Einnahmen im Jahr 2018, die 
eigentlich im Jahr 2017 zu leisten waren. Dies wird sich im Jahr 2019 nicht 
wiederholen. 

 
5c) Bericht des Spielausschusses 
 

- Norbert Germar informierte über den aktuellen Spielbetrieb.  

- Die Hinrunde der Spielsaison 2018/2019 mit 5 Mannschaften verlief bisher sehr 
sportlich und sehr fair. 

- Sein besonderer Dank galt allen BSGen für die schnelle Mitteilung der 
Spielergebnisse. 

- Der 15. bzw. letzte Spieltag ist der 31.03.2019, Sporthalle Swinemünder Straße, mit 
den Spielen: 

- 10.00 Uhr: FA Reinickendorf: RBB   
- 11.30 Uhr: Feuerwehr: SV Senat 
 
- Am 14.04.2019, um 11.30 Uhr, wird es noch ein Nachholspiel geben - zwischen 

Berliner Bank und RBB, in der Unionhalle. 
 
FVH-Pokalturnier  
 
- Das Pokalturnier findet am 07.04.2019, in der Unionhalle statt.   

Begrüßung: - 09.00 Uhr 
Spielbeginn:  09.30 Uhr  
Spielzeit:       1 x 20 Minuten ohne Seitenwechsel 
 

Alle weiteren Details und Ansetzungen zum Pokalspieltag sind auf der Homepage der FVH 
veröffentlicht. 

 
5d) Bericht des Rechtsausschusses 
 
- Frank Schafferdt berichtete, dass er zwecks der offenen Beitragszahlung der BSG RBB, 

und nach der erfolgten 2. Mahnung von Kai Haase (Schatzmeister) vom 13.11.2018 an 
die BSG RBB, die F. Schafferdt als Kopie erhielt und mit der Bitte, eine Rechtsausschuss- 

        Sitzung einzuberufen.  
- Frank Schafferdt hat daher zeitnah eine schriftliche Einladung zur RA-Sitzung für den 

06.12.2018, 18.00 Uhr, einberufen. Diese Einladung ging mit Einschreiben an den 
Vorsitzenden der BSG RBB, Matthias Althaus. 

- Nach klärenden Rücksprachen mit der BSG RBB, wurde der offene Betrag über € 1.358,00 
(einschließlich der Mahngebühren) nunmehr am 27.11.2018 bezahlt bzw. an die FVH 
überwiesen, so dass der anberaumte Termin am 06.12.2018 entfallen ist. 

- Ansonsten musste der Rechtsausschuss nicht einberufen werden, da keine 
Notwendigkeit dazu bestand.  

- Frank Schafferdt bedankte sich bei den Mitgliedern im Rechtsausschuss für die gute 
Zusammenarbeit.  
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- Sein besonderer Dank galt auch dem Vorstand und den BSGen für ihre Unterstützung bei 
der Umsetzung der Datenschutz-Grundverordnung 2018 unter Berücksichtigung der 
Hinweise von F. Schafferdt.  

 
 
 
5e) Bericht des Meldeausschusses 
 

- Angela Loer informierte, dass die Abstimmung des Meldeausschusses mit Kai Hasse 
sehr gut funktioniert, besonders wenn sie im Urlaub ist und bedankte sich herzlich 
für die gute Zusammenarbeit.  

- Vom 02.04.19 bis 08.04.2019 ist das Meldewesen nicht besetzt. 
- Alle weiteren Urlaubszeiten von Angela Loer bzw. Kai Haase werden zeitnah auf der 

Homepage der FVH veröffentlicht.  
 
5f) Bericht des Schiedsgerichts 

- Das Schiedsgericht der FVH Berlin wurde seit der letzten Mitgliederversammlung, am 
16.03.2018 nicht einberufen. 

 
 
5g) Bericht des Schiedsrichterausschusses 
 

- Carsten Wegner informierte darüber, dass die  
       nächste Schiedsrichterweiterbildungsschulung am 15.05.2019, um 19.00 Uhr,  
       im Café Poseidon durchgeführt wird (s. auch Website der FVH). 
 

– Abschließend bedankte sich Carsten Wegner bei den Mitgliedern des 
Schiedsrichterausschusses für die Unterstützung und gute Zusammenarbeit. 

 
5h) Bericht Kassenprüfer 
 

– Da Joachim Bracklow (Kassenprüfer) kurzfristig seine Teilnahme an der 
Mitgliederversammlung, aus privaten Gründen, absagen musste, las der 
Ehrenvorsitzende, Michael Behnert, den schriftlich vorliegenden Kassenbericht vor.  

 
Kassenprüfung der FVH: 
 
Die diesjährige Kassenprüfung fand am 04.03.2019 in den Räumlichkeiten des 
Café-Restaurants Poseidon statt. 
Anwesend waren der Schatzmeister Kai Haase, der 1. Vorsitzende der FVH,  
Manfred Hintze sowie die Kassenprüfer Ralf Grabowski, Jochen Herrmann  
und Joachim Bracklow. 
Sämtliche Einnahmen- und Ausgabenbelege wurden vollständig vorgelegt und 
waren übersichtlich nach Themen geordnet. 

Die von den Kassenprüfern stichprobenartig vorgenommenen Überprüfungen 
der Belege entsprachen den satzungsgemäßen Vorgaben und gaben keinen  
Anlass zur Beanstandung. 
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Der Barbestand wurde gezählt und stimmte mit dem ausgewiesenen Betrag in 
den Unterlagen überein. 
 
Die Kassenprüfer danken dem Schatzmeister Kai Haase sowie dem gesamten 
Vorstand der FVH für ihre geleistete Arbeit im Jahr 2018 und schlagen den  
Versammlungsteilnehmern die Entlastung des gesamten Vorstandes der FVH vor. 
 
 
Zu TOP 6. Aussprache 
 

- Zu allen vorgenannten Berichten des Tagesordnungspunktes 5. gab es insbesondere 
zu Punkt 5a (Bericht des Vorsitzenden) großen Gesprächsbedarf! Der Vorsitzende, M. 
Hintze, bat die BSGen diesbezüglich Unterstützung bzw. um Vorschläge zur evtl. 
Einrichtung einer neuen Werbeseite zur Mitgliedergewinnung in der FVH.  

 
- Weitere Fragen und Hinweise (z.B. Weiterführung Stammtisch) wurden in sachlicher 

Form besprochen bzw. vom Vorstand beantwortet. 
 

Es folgte eine Pause von 10 Minuten – 20.10 Uhr bis 20.20 Uhr 
 

Zu TOP 7.: Entlastung des Vorstandes 
 

Michael Behnert leitet diesen TOP.  

- Zunächst bedankte sich der Ehrenvorsitzende, Michael Behnert, bei den 
Vorstandsmitgliedern und den Ausschüssen (die alle namentlich von ihm erwähnt 
wurden) für ihre geleistete Arbeit und für die ausführlich vorgetragenen Berichte.  

- Er lobte die gute Zusammenarbeit, die auch nach seinem Rücktritt als 1. Vorsitzender, 
von seinem Nachfolger, Manfred Hintze sehr gut fortgeführt wurde.   

- Die Kassenprüfung ergab keinerlei Beanstandungen. 

- Michael Behnert stellte fest, dass die Vorstandsmitglieder (bis auf Kai Haase) anwesend 
sind und schlug vor, den gesamten Vorstand das Vertrauen auszusprechen und 
Entlastung zu erteilen. 

 
Bei 2 Stimmenenthaltungen wurde der Vorstand mit 10 Stimmen entlastet.  

 
Der 1. Vorsitzende, Manfred Hintze für die Entlastung des Vorstandes. 
 
Zu TOP 8.: Ehrungen 

 
Anschließend nahm der 1. Vorsitzende, Manfred Hintze Ehrungen vor. An die nachfolgend 
genannten Sportfreunde wurde als Dank und Anerkennung und in Würdigung der 
besonderen Verdienste um die Förderung des Sportes und unermüdlichen Einsatzes für die 
Fachvereinigung Handball Berlin e.V. die Ehrennadel der FVH verliehen: 
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Goldene Ehrennadel der FVH: 
 
Norbert Germar – Vorsitzender Spielausschuss der FVH 
 
Bronzene Ehrennadel der FVH: 
 
Hartmut Herz – BSG Finanzamt Reinickendorf 
Marcus Oertl – BSG Berliner Bank 
 
Die Sportfreunde bedankten sich sehr herzlich für die Ehrungen. 
 
Zu TOP 9.:  Anträge 
 

- Es liegen keine Anträge vor.  
 
Zu TOP 10.: Etatplan 2019 
 
- Der Etatplan 2019 liegt allen Anwesenden vor.  
- In Vertretung von K. Haase gab Frank Beich einige detaillierte Erläuterungen zu den 

einzelnen Positionen.  
 
- Der Etatplan 2019 wurde einstimmig angenommen. 
 
Zu TOP 11.: Sonstiges 
 

- Hartmut Herz dankte Angela Loer und Kai Haase vom Meldeausschuss für die 
Aktualisierung des Mitgliederstandes der BSGen in der FVH. 

 
- Manfred Hintze bat die BSG-Vorsitzenden die Vorschläge für evtl. Ehrungen von 

Sportfreunden für besondere Verdienste im Betriebssport der FVH an den Vorstand 
heranzutragen. 
 

Zu TOP 12.: Termine 
 

• Sonntag, 31.03.2019, ab 10.00 Uhr, letzter Spieltag 

• Sonntag, 07.04.2019, 09.00 Uhr – Pokalturnier in der Unionhalle 

• Sonntag, 14.04.2019, 11.30 Uhr, Unionhalle - Nachholspiel (Berliner Bank und RBB) 

• Dienstag, 14.05.2019, 18.00 Uhr – BSVB-Jahreshauptversammlung 

Teilnahme seitens der FVH: Manfred Hintze und Frank Beich (Vorstand) 

• Schiedsrichterweiterbildungsschulung am 15.05.2019, um 19.00 Uhr, 

• Sonntag, 19.05.2019, ab 11.00 Uhr – Saisonabschlußfeier 2018/2019 mit Siegerehrung  
(hierzu erfolgt eine gesonderte Einladung) 
Es wird um rechtzeitige Anmeldung der Teilnehmer gebeten 
(auch Ehepartner und Kinder). 
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- Samstag, 07.12. bis Sonntag, 08.12.2019 (2. Adventswochenende): 
       Weihnachtsfahrt FVH  
      (hierzu erfolgen noch detaillierte Informationen bzw. 
      eine separate Einladung) 

 
Alle genannten Termine sind bzw. werden auf der Homepage veröffentlicht. 

 
 
Manfred Hintze bedankte sich bei Michael Behnert (Ehrenvorsitzender) und allen 
Anwesenden der FVH für ihr Erscheinen und wünschte der Fachvereinigung Handball Berlin 
eine weiterhin gute und erfolgreiche Zusammenarbeit und weiterhin sportliche und faire 
Spiele für die verbleibende Spielsaison. 
 
 
 
 
 
Für das Protokoll: 

gez. Manfred Hintze      gez. Rosemarie Beich 

………………………………………    …………………………………… 
Manfred Hintze     Rosemarie Beich 
1. Vorsitzender      Protokollführerin/Schriftführerin 
 
 
Verteiler:  Vorstand/erweiterter Vorstand 

BSG-Vorsitzende 
 

 
 
 
Anlage  
Anwesenheitsliste (Manfred Hintze) 


